

Presentación

El presente número de *Estudios Latinoamericanos* está dedicado a la memoria de nuestros colegas y grandes amigos del CELA Eduardo Bueno, intelectual peruano, y Juan Valdés Paz, intelectual y político cubano, quienes partieron en estos complejos tiempos de pandemia dejando una huella importante en el pensamiento y análisis de la realidad latinoamericana y en la formación de las jóvenes generaciones de estudiantes.

En esta ocasión presentamos una serie de trabajos de análisis de diversos procesos electorales que han marcado tendencias políticas importantes no sólo en los países latinoamericanos en los que tuvieron lugar sino en la misma geometría política de la región. Destaca la visión crítica y el conocimiento profundo de los contextos y los actores políticos involucrados, dando cuenta de la importancia de sociedades proactivas.

Da comienzo el número con la sección *Coyuntura*, cuyo primer trabajo, “Resultados (no) deseados. Elecciones, democracia y nuevo tiempo político en Perú”, elaborado por Anahí Durand Guevara, ofrece un excelente análisis sobre las históricas y complejas elecciones que vivió el Perú en el 2021, en las que fueron derrotadas las fuerzas conservadoras representadas por el fujimorismo a manos de una alianza de centroizquierda encabezada por el profesor Pedro Castillo. La autora explica la accidentada ruta que vivió el actual Presidente tras ganar la segunda vuelta electoral y la toma de posesión, pues la derecha peruana, en una postura abiertamente golpista, buscó construir una narrativa de descalificación y ataque apoyada por los poderes fácticos internos y externos, destacando la labor de los monopolios mediáticos, en la que se buscó desconocer el triunfo izquierdista a partir de un supuesto fraude a favor del profesor. Casi un mes y medio después, el órgano electoral declaró finalmente como presidente electo a Pedro Castillo. En ese contexto, este valioso texto analiza los elementos presentes en el fondo del proceso: los actores y sus proyectos políticos, el juego discursivo de una derecha en esencia antidemocrática y golpista, y las perspectivas de que la bandera de la transformación pueda llegar a buen puerto.

En el segundo artículo, escrito por Jaime Ortega, “Transformación en fragmentos. Las elecciones intermedias en México (2021)”, se abordan de manera muy lúcida las coordenadas centrales que caracterizaron ese importante proceso político en el contexto de un México en disputa y en debate. A partir de la polémica sobre el balance de los resultados de estos comicios, centrado sobre todo en torno a quiénes

fueron los triunfadores y quiénes perdieron cargos públicos, el autor analiza, en primera instancia, lo que considera como las causas evidentes de la fragmentación del voto. Apunta a la crisis epocal de credibilidad y participación que atraviesan las instituciones, los partidos políticos en particular, fenómeno compartido en la región y en el mundo entero. En segunda instancia, analiza los factores que apuntan a señalar que el ejercicio de la política en el proceso denominado como Cuarta Transformación (4T) se desarrolla aún de forma excesivamente vertical, sobre todo al dimensionar la figura dominante de su principal líder y presidente del país, Andrés Manuel López Obrador. En tercer lugar, se valoran las condiciones en que quedó el partido gobernante tras los comicios intermedios, contemplando cierta merma de la cohesión interna y también el abandono de grupos de militantes, teniendo como parámetro de futuro las elecciones presidenciales de 2024. Como cierre del análisis, el autor se cuestiona qué tanto el proceso de construcción de hegemonía es un objetivo central de la 4T, que a la vez pueda trascender no sólo la próxima cita electoral, sino el desafío de convertirse en eje de toda una época política afirmada desde el *obradorismo* nacido a gobierno en 2018.

Seguimos con la sección *Horizontes teóricos*, donde ofrecemos el texto de Rodrigo Moreno Elizondo, “El poder popular como objeto de estudio: resurgimiento, perspectivas y debates teóricos actuales”, en el cual se aborda la reutilización de este concepto a partir de la serie de procesos políticos de cambio que América Latina y el Caribe han vivido en el presente siglo, todos de signos y actores variados, pero coincidentes en un relevante papel de sociedades con iniciativa y previsión, y sobre todo con un notorio protagonismo de lucha desde los sectores populares. En este sentido, el autor analiza la reemergencia de la perspectiva del poder popular dentro de la academia y el conocimiento científico, tanto como objeto de estudio como parámetro de interpretación en torno a la explicación y el análisis de los procesos que han reconfigurado a la región en las últimas dos décadas.

En la sección *A debate. Representación, interlocución y participación ciudadana en coyunturas electorales*, contamos con la aportación de Vicente Maltrain Silva en la que, bajo el título “Las presidenciales argentinas de 2019. El triunfo del Frente de Todos, la derrota de Juntos por el Cambio y sus desafíos futuros”, analiza esa importante y trascendental contienda electoral en la que se descarriló el proyecto neoliberal que había retomado el control del gobierno, en una convulsionada Argentina, para imponer un retroceso elitista en el terreno económico y social. El autor analiza así las condicionantes y los aspectos destacados que llevaron a los resultados de los comicios presidenciales, así como la relevancia de la actividad de los actores políticos internos y sin duda los externos, sobre todo considerando que enfrentaron también el accionar de las potencias hegemónicas.

Para continuar con la región sudamericana, incluimos el artículo de Pablo Carlos

Rojas Gómez, “La fractura del Frente Neodesarrollista en el Brasil del Partido de los Trabajadores”, en el que se analizan las coordenadas generales de la experiencia de los gobiernos encabezados por Lula da Silva y Dilma Rousseff, a quienes el autor ubica dentro de un parámetro neodesarrollista. De igual forma, realiza un balance de la situación de la sociedad brasileña en el periodo de las gestiones del PT durante los 13 años que dicho partido tuvo bajo sus riendas la dirección del gigante sudamericano, así como las razones que explican la fractura del llamado Frente Neodesarrollista, destacando no sólo la crisis económica generada por la caída de las materias primas en la región, sino también el alejamiento del proyecto petista de los sectores populares y la ofensiva conservadora que finalmente logró el descarriamiento del gobierno de Dilma Rousseff, al aplicar la estrategia del golpe suave ya experimentada previamente en Honduras y Paraguay.

En el campo de la contraofensiva conservadora que ha vivido la región latinoamericana y caribeña en los últimos años, Jorge Luis Acanda González y Rosa García Chediak, con su trabajo “Ofensiva neoliberal y contradicciones de la sociedad civil en Ecuador”, nos ofrecen un interesante análisis sobre el caso ecuatoriano en el contexto de las movilizaciones populares de octubre de 2019 que pusieron en jaque al gobierno de Lenín Moreno. Los autores analizan los elementos que llevaron al desenlace electoral en la contienda por la presidencia celebrada en una segunda vuelta el 11 de abril de 2021 en la que obtuvo el triunfo el banquero y político neoliberal Guillermo Lasso. Bajo parámetros conceptuales y metodológicos críticos, los autores abordan los elementos que impactan en esta intensa etapa de cambios vivida por el Ecuador, la relación entre sociedad civil y Estado, y los graves saldos que ha dejado la contraofensiva conservadora. Mediante la utilización de la plataforma teórico-metodológica desarrollada por Antonio Gramsci y algunos de sus instrumentos conceptuales como Estado ampliado, sociedad civil, transformismo, corporativismo y sentido común, se ofrece una primera explicación a la enigmática circunstancia de por qué un levantamiento que logró articular múltiples sectores populares en contra de acuerdos externos de ajuste para el país no condujo a posteriores formas de organización política de oposición eficaz al neoliberalismo en el país andino. Para explicar esta encrucijada, en el manuscrito se emprende la revisión de los antecedentes sobre cómo se edificó históricamente la ecuación Estado-sociedad civil, los cambios introducidos por el periodo de la Revolución Ciudadana, así como las reestructuraciones operadas por medio de la contraofensiva neoliberal durante la gestión de Lenín Moreno.

En el escrito titulado “De vida o muerte. El exilio mexicano de Rodolfo Puiggrós”, ubicado en la sección *Testimonio*, José Miguel Candia presenta, escribe y brinda valiosos recuerdos contextualizados sobre la trayectoria del historiador, periodista y político latinoamericanista, el argentino Rodolfo Puiggrós, quien fuera rector de la Universidad de Buenos Aires y profesor de nuestra universidad, la UNAM. Con

amplitud de datos e información, el testimonio se centra en recordar, comentar y ubicar en su lucha histórico-política dos momentos diferentes del exilio de Puiggrós en México: el iniciado en 1961 y que duró hasta 1968, y después, el que se instala a partir de 1974 y se prolonga hasta 1980 cuando fallece fuera de nuestro país. El escrito describe elementos de la biografía familiar y laboral de Puiggrós, los avatares de su salida de Argentina, la llegada a México y su experiencia y contribuciones en nuestro país. Sin embargo, la gran aportación testimonial de Candia radica en la conexión de los aspectos de la biografía con los debates intelectuales y políticos latinoamericanistas y argentinos del exilio argentino, que enriquecieron nuestra mirada sobre las problemáticas de la dependencia y la democracia, discusiones en las que Piuggrós fue una personalidad excepcional, con amplio y profundo conocimiento de nuestra región. Sostuvo puntos de vista que rechazaron una lectura fácil de nuestra historia regional y entregó ricos argumentos que permitirían complejizar aspectos de nuestra condición dependiente y autoritaria. El escrito es una manera de actualizar y mantener vivos los aportes de Puiggrós a los estudios latinoamericanos, a la vez que nos permite conocer de cerca una trayectoria de vida que nos enorgullece a todos.

El número cierra con dos magníficas presentaciones comentadas sobre productos de investigación de académicos del Centro de Estudios Latinoamericanos. En primera instancia se encuentra la del libro coordinado por Nayar López Castellanos titulado *Geopolítica e integración en el Gran Caribe. Alcances y desafíos*, cuya reseña fue elaborada y presentada por Georgette Ramírez Kuri. La segunda, es la del libro coordinado por Lucio F. Oliver Costilla, titulado *Problemas teóricos del Estado Integral en América Latina. Fuerzas en tensión y crisis*, reseñado por Fabricio Xutill Bahena Pérez. La extraordinaria calidad de las reseñas muestra la maduración intelectual de las nuevas generaciones de latinoamericanistas adscrita y adscrito, respectivamente, a los posgrados de Estudios Latinoamericanos y de Ciencias Políticas y Sociales, de los que hace parte nuestra Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Nayar López Castellanos

Coordinador del Centro de Estudios Latinoamericanos

Lucio F. Oliver Costilla

Director de la revista *Estudios Latinoamericanos*